

# EL OBRERO

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA EN ELCHE  
Y DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Elche: Número suelto, 10 cts. Un mes, 50 cts.  
Resto de España: Trimestre, 2'00 ptas.  
Extranjero: Trimestre, 2'50 ptas.

Aparece semanalmente  
Toda la correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)  
Paquete de 50 ejemplares, 2'00 pesetas.

## DE ACTUALIDAD ANTE EL CONGRESO DE LA UNION GENERAL Y DEL PARTIDO SOCIALISTA

Las fuerzas obreras organizadas de España pertenecientes a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista, están en vísperas de reunirse en Congresos extraordinarios. El decreto-ley creando la Asamblea Nacional Consultiva les obliga a ello.

La Unión General de Trabajadores celebrará su Congreso en los días seis y siete del actual, y el Partido Socialista dará comienzo al suyo el día ocho.

Si el Comité Nacional de la Unión y el del Partido han acordado llevar el asunto a sus respectivos Congresos extraordinarios es porque esa ha sido la voluntad de la mayoría de los afiliados a dichos organismos nacionales, demostrada por medio de referendum.

El hecho de que la Unión General y el Partido Socialista convoque a sus componentes a Congreso, no quiere decir, ni mucho menos, que se esté conforme con la participación en la Asamblea Nacional Consultiva.

Los estimados compañeros que figuran al frente de estos dos organismos superiores de la clase trabajadora, se han limitado, pues, a cumplir lo acordado respecto al particular sin intentar prejuzgar lo que determinarán dichos Congresos.

Por arraigado convencimiento y por el cumplimiento de un deber sagrado, los socialistas y los obreros todos que están impregnados de la moral política y social de las colectividades proletarias, aceptamos gustosamente sus mandatos para representarlas a donde quiera que ha-

ya intereses suyos que defender o enemigos que combatir, siempre ajustándonos a esa moral y siguiendo esos procedimientos democráticos. Nunca jamás para la designación de cargos, ha intervenido ningún elemento extraño a las organizaciones obreras. No ha intervenido nunca y consideramos que no debe intervenir porque esa intervención, al ser admitida por nosotros, equivaldría a echar por tierra esa moral que nos distingue de los demás y esas normas democráticas que constituyen para la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista el mejor timbre de gloria que puedan tener.

Todos los que en estos días hablan y más hablan haciéndose conjeturas alrededor de la actitud que puedan adoptar el Partido Socialista y la Unión General respecto a la participación de sus hombres en la Asamblea Consultiva, pueden tener por descontado, por seguro, que estos dos organismos del proletariado español han de continuar la gloriosa trayectoria que siempre han seguido, trayectoria que les dá prestigio, seriedad y poder.

Y, como estamos pendientes de lo que en definitiva resuelvan los congresos que principian el próximo jueves, esperemos la suprema determinación de los mismos. Y cualquiera que sea esta, debe ser en absoluto aceptada por todos.

Obreros: Leed "El Socialista"

## A raíz de la Velada de "La Unión"

Impresión agradable recibí el domingo pasado al admirar el extraordinario de EL OBRERO, dedicado al XXVII aniversario de la fundación de la sociedad femenina «La Unión».

Escritoras, oradoras, lectoras, organizadoras, es decir, la velada toda oliendo a feminismo y para aureolar ésta, el Teatro dominado por mujeres.

Los espíritus plagados de obscurantismo ven estos actos con desprecio porque consideran a la mujer como esclava del hombre y no conciben pueda ésta salir del círculo de vulgaridad en que hasta hoy ha vivido.

Nosotros nos creemos transportados al Edén cuando contemplamos a una joven recorriendo su vista sobre un libro abierto. ¡Cuán bella se nos aparece! ¡Qué interesante se nos figura!

¡Que insípido se nos representa el hogar con una mujer desconocedora por completo de todo cuanto nos rodea!

El miedo de algunos por temor a que la instrucción y la cultura en la mujer borren en ella el encanto, la dulzura, la atracción, es pueril, ridículo, pues así como «el Sol no es libre para salir o no salir por la mañana» y «el fuego aplicado al combustible no puede dejar de quemarlo» así el bello sexo, seguirá trayendo al hombre como el hierro es atraído por el imán.

Seguid, jóvenes obreras, que la instrucción es el gran espejo en donde se contemplan todas las bellezas del mundo, y si algunas veces tenemos que apartar los ojos con horror de él para no ver algún hecho abominable, es una lección que recibimos y que nos puede servir de mucho.

Por eso mi alma llenóse de gozo al leer el domingo la reseña de la velada.

UN JOVEN SOCIALISTA

## Los lavaderos

La prensa local, en distintas ocasiones y bajo diferentes aspectos, se ha ocupado del cierre del lavadero

público de la calle de la Libertad, y entendiéndolo el illicitano que está ocupado en el emborronamiento de unas cuartillas, que el citado ocurrido municipal debe discutirse con toda aquella amplitud que requiere un caso como el presente, en el que juegan la salud pública y la higiene del vecindario a la vez, nos hemos decidido a entrar en liza en esta discusión de carácter público, por entender, con la mayor buena fé, que la actitud adoptada en este hecho por nuestras autoridades sanitarias, para las que tenemos toda clase de respetos, como ciudadanos disciplinados que somos, resuelta con la ley a la vista, y sin ningún estudio madurado, basándose en hechos de épocas remotas, y en las costumbres y necesidades del vecindario, ha de dar, al ser ejecutado el acuerdo, resultados poco satisfactorios.

Hemos de suponer, que la proposición de las autoridades sanitarias a la Permanente de nuestro Ayuntamiento, sobre la que ha recaído acuerdo favorable en el respecto que nos ocupa, debe haberla motivado uno de los tres motivos que siguen, o todos a la vez.

1.º Asomo de enfermedades contagiosas entre los habitantes que utilizan las aguas del lavadero en cuestión para la escusa de sus vajillas y para el lavado de sus ropas.

2.º Estacionamiento de enfermedades palúdicas en las viviendas próximas al lavadero.

3.º Denuncia de los vecinos más acercados al lavadero, apoyadas en las molestias que les pueda proporcionar la concurrencia de mujeres en el dicho sitio.

Nos consta, que este último caso, no existe, o por lo menos, en el terreno oficial.

Tampoco puede haber servido de apoyo a nuestras autoridades sanitarias lo expuesto en segundo término porque en tal caso, debió el acuerdo haberse hecho extensivo a todo el cauce que se encuentre al descubierto en las inmediaciones del pueblo y en el centro de la población. Y en el caso de que se noten oleadas de ceno al aproximarse al lavadero, culpese de ello a las autoridades competentes por no conservar en debida forma la caja del lavadero, teniendo abandonada su limpieza al propio tiempo.

Y pasemos al punto, o caso anotado primeramente, con nuestro inten-

to de demostrar, que podrá haber obedecido la medida del cierre del lavadero de la calle de la libertad, a una orden de caracter previsor, pero nunca a un caso concreto que la determine.

Efectivamente, este año se han presentado en Elche algunos casos de fiebres tifoideas seguidos de contados casos de defunción, ocurrido este, en el respecto de la salud pública, que no ha llevado la alarma al vecindario, pero que es necesario confesar, que el número de atacados del terrible mal, ha sido más elevado que en otras épocas aunque hay que reconocer también, que el número de vecinos en la población y en el campo, ha aumentado considerablemente, mas se ha dado el caso, según se nos informa y sin que podamos responder de la información, de que precisamente, en la parte de pueblo que se valía del lavadero público y que se ha acordado se inutilice, es donde se ha respirado este verano más salud.

Mucho podríamos argumentar en este respecto, pero con nuestro propósito de no resultar pesados al lector, nos concretamos al conocimiento de las observaciones que siguen.

Ha sido Elche siempre, un pueblo de costumbres limpias, dominando esta higiénica manera de ser del vecindario, en la mayoría de las familias humildes. En las mujeres ilicitanas es innato el hábito de acudir una o más veces en el día, tanto a los lavaderos de servicio público como a los de propiedad particular, para atender a la limpieza de sus vajillas y al lavado de sus ropas, haciéndolo muchas de ellas en las primeras horas de la madrugada o a las altas horas de la noche, con su honradísimo deseo de poder acudir a sus debidas horas a la fábrica para ganar sin ninguna merma su jornal diario. Las viviendas ilicitanas, carecen en su mayoría de sumideros apropiados y de pozos negros que puedan consumir las sucias aguas utilizadas en limpiezas y lavados, no disponiendo tampoco de los precisos locales en los que puedan llevar a cabo esa su tarea de limpieza y de higiene pública. Tampoco les es dable disfrutar de las aguas necesarias para llevar a cabo sus meritorias faenas; y si las aguas que se las puedan proporcionar, han de ser esas mismas que tanto peligro encierran para la salud pública, aún vemos menos justificada esa disposición municipal ordenando se inutilice el lavadero de la calle de la Libertad, en cuya medida se va a conseguir, que por grado o por fuerza, se llegue a la transformación de un vecindario limpio, en un grupo de vecinos sucios contra su plausible voluntad, a menos que se busque la manera de evitarlo por los que vienen llamados a conseguirlo, por los cargos que en la dirección de la Municipalidad ocupan.

Y a propósito de lo que en la prensa local tenemos leído en este respecto que nos ocupa, hemos de proponer a nuestras autoridades locales lo que

sigue, sin que tengan que volver sobre sus acuerdos, y sin ningún menoscabo de sus cargos y de sus personas.

Puesto que desde tiempo inmemorial ha venido este vecindario utilizando para limpieza, lavado y riego, los lavaderos públicos y los de propiedad particular, y el de la calle de la Libertad, en malísimas condiciones, hasta el año 1910, que fué objeto de la atención municipal, sin que en ninguna época de nosotros conocida se haya podido decir que fueran perjudiciales a la salud pública, y puesto que el Ayuntamiento tiene prometido por conducto de la prensa de la localidad, construir en el plazo de seis meses, otros lavaderos de servicio público con las condiciones debidas, en sustitución de los ordenados inutilizar, ¿por qué no se prolonga el cumplimiento del acuerdo municipal hasta la fecha señalada de seis meses, y cuando se puedan entregar al vecindario para ser utilizados esos lavaderos que se ha prometido construir?

\* \* \*

No queremos adelantar nada de lo que se nos ha puesto de manifiesto con respecto a ciertos interesados y particulares propósitos relacionados con el lavadero de la calle de la Libertad.

El tiempo nos dirá si nuestros informadores estaban total y plenamente enterados.

S. D. V.

#### DE EXÁMENES

### José Serrano Campello

En los exámenes que acaban de celebrarse en la Escuela Normal de Alicante, nuestro estimado e inteligente compañero José Serrano Campello, distinguido redactor de EL OBRERO, ha conseguido la calificación de Aprobado en la asignatura de Religión y Moral, la de Notable en la de Francés y la de Sobresaliente en la de Prácticas de Enseñanza.

Felicitemos vivamente al camarada Serrano por el triunfo obtenido, a la par que nos felicitamos nosotros mismos por contar en nuestras filas con jóvenes tan estudiosos como el compañero que nos ocupa.

#### NUEVA RELOJERIA

DE

### Luis Gómez Valero

Se hacen reparaciones a precios económicos.

Se garantizan las composuras.

Ofrece su nuevo Establecimiento en la calle de Canalejas, 59 (Esquina a la calle del Conde).

#### La Escuela de Aprendizaje

### La solicitud de las organizaciones obreras y socialistas

Por exceso de original no hemos podido publicar a su debido tiempo la solicitud que las organizaciones obreras presentaron al Ayuntamiento pidiendo la formación en Elche de la Escuela de Aprendizaje, solicitud que gustosamente insertamos hoy.

#### Al Excelentísimo Ayuntamiento de Elche

Los que suscriben, en nombre y representación del Sindicato del Ramo de la Alpargata, Sindicato de la Edificación, Sindicato del Arte Textil, Sindicato de Oficios Varios, Camareros, Panaderos, Zapateros de Socorros, Zapateros de Resistencia, «La Unión» femenina, Juventud Socialista y Agrupación Socialista de esta ciudad, a V. S. respetuosamente,

EXPONEN: Que constituye su más ferviente deseo que el Ayuntamiento vea la forma de constituir en Elche, y en el plazo más breve posible, la Escuela Elemental del Trabajo o Escuela de aprendizaje, una vez que en la «Gaceta» oficial de 5 de noviembre de 1924 nuestro Municipio tiene consignada en su presupuesto la cantidad de 14.960 pesetas para el sostenimiento de dicha Institución de Enseñanza, como muy razonadamente lo ha expuesto la «Federación de Sociedades en pro de la cultura» en su instancia presentada a V. S. el día 6 del corriente mes.

No es necesario señalar la importancia que para nuestro querido Elche tiene este asunto, por cuanto la referida Federación cultural la ha señalado muy acertadamente en su petición. Solamente diremos que el actual sistema de aprendizaje hace perder muchos años de plena juventud, debido a que los obreros que entran de niño en los talleres no somos dominar el tecnicismo del oficio sino al cabo de muchos años y a cambio de grandes sacrificios.

Hay que preparar al obrero en su primera juventud para que el cumplir los veinticinco años se encuentre en posesión de los conocimientos precisos para que se un operario competente: con esto saldrían ganando el propio obrero, la industria u oficio que él profesa y el pueblo de Elche en general.

El desenvolvimiento de la industria, Excmo. Ayuntamiento, hace indispensable la formación de operarios bien capacitados práctica y técnicamente para poder seguir el progreso que se va operando en los centros de producción.

Por todo lo manifestado, es por lo que ENCARECEMOS a V. S. proce-da a la creación de la Junta local de enseñanza industrial para dicha Escuela Elemental del Trabajo.

Es JUSTICIA que esperan merecer

de V. S., cuya vida sea para muchos años.

Elche 17 Septiembre 1927

Por el Sindicato de la Alpargata, Manuel Serrano Tremiño y Vicente Jaén Esclapez; Por el Sindicato de la edificación, Manuel Noguera Campello y Manuel Agulló Sempere; Por el Sindicato del Arte Textil, Juan Torregrosa Torres y José Sepulcre Soto; Por el Sindicato de Oficios Varios, Cándido Val de la Paz y Jerónimo Soler Ruiz; Por el Sindicato de Camareros, Enrique Pastor y Juan Lafuente; Por el Sindicato de Panaderos, Francisco Perez y Andrés Martínez; Por la S. de Zapateros de Socorros, José Selva Blasco y Alfredo Pérez Crespo; Por la Sociedad de Zapateros Resistencia, Emilio Ferrer Amorós y Antonio Pomares Martí; Por «La Unión» femenina, Adela Blasco Serrano y Joaquina Reyes Confrides; Por la Juventud Socialista, Diego Hidalgo y Esteban Sempere; Por la Agrupación Socialista, Pedro Maciá Antón y Manuel Rodríguez.

### “La Unión” femenina

#### Resultado de la Velada

Recaudado, 284 ptas.

GASTOS	
Sociedad de Autores	9'00
Luz	10'00
Actriz	20'00
Limpieza Teatro	10'95
Obsequio a la orquesta	16'00
Vigilante Teatro	2'00
Billetaje	4'00
Por extraordinario «El Obrero»	90'00
<b>Total</b>	<b>161'95</b>

#### RESUMEN

Importan los ingresos	284'00
Importan los gastos	161'95
<b>Líquido</b>	<b>122'05</b>

con destino a la Caja de «La Unión».

### Velada teatral

El lunes día 10 se celebrará una gran velada organizada por los dependientes de Barberías de esta localidad, poniéndose en escena la obra «El Verdugo de Sevilla», que será dirigida por nuestro estimado camarada e inteligente actor Cándido Val de la Paz, tomando parte también otros valiosos elementos.

### Coro Clavé

El último jueves por la noche celebró esta simpática Sociedad Artística el XVII Aniversario de su fundación con una Velada Literario-Musical, en los salones de la misma.

Trabajadoras: LA UNIÓN es la Sociedad que más beneficios os reporta cuando os encontrais en el lecho del dolor.

## A manera de adhesión

A todas las componentes de la Sociedad Femenina "La Unión"

Estimadas compañeras y correligionarias: Salud, perseverancia y decisión.

Nada más eficaz que la constancia. Cuando se persiste sin desmayos ni vacilaciones, se llega al fin de los anhelos noblemente sentidos.

Sabemos, desde hace mucho tiempo, que la mujer illicitana, tan altiva y fuerte de espíritu como las palmeras que constituyen el más bello adorno de la importante y laboriosa ciudad alicantina, es una excepción honrosa de la regla general en nuestro país, donde el sexo femenino aparece colocado, por un endémico abandono de su ilustración, al lado de los elementos retardatarios que, acorazados con la cota de una moral social muy discutible, se oponen a toda libertad ciudadana y a todas cuantas reformas propugna la democracia socialista en el orden civil. Mágico nos está ofreciendo las pruebas de esa oposición liberticida de los que, carentes de todo sentimiento cristiano, incendian trenes ocupados por mujeres y niños al grito sacrilego de ¡viva Cristo rey! como si el amoroso crucificado en el monte de las calaveras no hubiese derramado su preciosa sangre por redimir al ser humano de toda propensión atávica a la violencia, de toda tendencia morbosa al atentado personal.

La mujer illicitana, con la que están todas nuestras simpatías, todo nuestro cariño cristianamente fraterno, fué una de las primeras en enarbolar la bandera de las reivindicaciones femeninas; lo dicen, no ya nuestras palabras que la malicia pudiera interpretar como producto de la parcialidad ideológica, sino sus ya antiguas organizaciones «El Progreso» y «El Despertar Femenino».

¿Cómo, pues, no sentirnos solidarizada con ese núcleo de mujeres illicitanas que hoy conmemoran el XXVII aniversario

SOCIALISTAS ILLICITANOS

### MANUEL SERRANO ORTS

*Al festejar la Sociedad Femenina LA UNIÓN el vigésimo séptimo aniversario de su natalicio, muy justo es que dediquemos estas palabras de franca e íntima salutación a su prestigioso secretario, compañero Manuel Serrano Orts, cuya actuación al frente de tan importante Secretaría durante veintisiete años, ha sido y es limpia y clara como el agua cristalina.*



*Este culto e inteligente camarada principió a desempeñar cargos en la Casa del Pueblo cuando era casi un niño, y dichosamente, aún continúa en su puesto de combate, es de los que no claudican, de los que no se marchan. En su brillante historial societario y socialista se registran los hechos de haber desempeñado con gran acierto los cargos de presidente de «Círculo Obrero Illicitano», del famoso Gremio de Costureros, de la Agrupación Socialista y de la Federación Nacional de obreros alpargateros y oficios anejos de España. Hombres del temple y de la honradez del estimado correligionario Serrano Orts, dan prestigio y seriedad a la organización obrera y socialista.*

de su organización de resistencia al Capital y de auxilio recíproco en los trances de apuro? Sí; con ellas nos sentimos confundidas, y en esta confusión del espíritu que nos identifica y aproxima, hermanando y fundiendo nuestros sentimientos acordes en la aspiración, queremos exhortarles—si bien sabemos que no necesitan de nuestras exhortaciones—a que perseveren en su labor contra todo prejuicio confesional y contra lo que se opone a la equiparación de derechos civiles entre los dos sexos naturalmente iguales. Nos hemos de permitir decirles que no solo deben buscar el apoyo mútuo por medio del socorro, y su mejoramiento económico en la organización de oficio, si que también deben sumarse al Partido Obrero que es la única fuerza política de solvencia moral que defiende la igualdad de derechos para los dos sexos en

todos los órdenes de la vida administrativa y profesional, de acuerdo con las doctrinas sociales del excelso e inolvidable Augusto Bebel a quien se deben, si bien lo nieguen el jesuita Alarcón Melendez y el agustino Graciano Martínez, las pocas libertades ciudadanas y menguados derechos de acción personal que fuera y dentro de España se le han reconocido a la mujer.

Con vosotras en espíritu y en verdad queda vuestra correligionaria y compañera que fraternalmente saluda a todas

MARIA CAMBRILS  
Valencia.

## GINÉS TARÍ

Las fotografías que publicamos en este número, han sido impresionadas por nuestro querido amigo y compañero Ginés Tarí, fotógrafo de la Casa del Pueblo, que hoy, como siempre, se brinda a trabajar gratuitamente, cuando se trata de la organización obrera y del Partido Socialista.

Este número ha sido sometido a la previa censura.

A las compañeras de "La Unión" Sociedad femenina de socorros mútuos de Elche, al celebrar el XXVII aniversario de su fundación

Camaradas: Aun reconociendo mi escasa competencia para llevar a efecto el trabajo que me pedís—honrándome mucho con ello—no he vacilado en complaceros, primero, porque siempre estoy dispuesta a laborar en la medida de mis fuerzas al lado de los trabajadores, que luchan por la emancipación de todos los oprimidos y además por tratarse de una sociedad femenina, razón por la cual me interesa doblemente.

Muy a la ligera he de explicaros los tres puntos más importantes para nosotros dentro de la lucha de clases. Esto es movimiento cooperativo, lucha sindical y política.

Como se trata del aniversario de una Sociedad de Socorros Mútuos, he de detenerme un poco en lo que significa la mútua ayuda, la acción en común.

Si examinamos vuestra sociedad desde sus comienzos y comparamos el número de afiliadas conque contaba a los dos años de su fundación con el número de afiliadas que tiene actualmente es verdaderamente desconsolador, pero este trabajo no tiene por objeto relatar las vicisitudes porque ha atravesado vuestra sociedad, desde el 1900, fecha de su fundación, hasta los días presentes, ni tampoco tiene por objeto recriminar a las compañeras que se separaron de la organización sindical y por tanto también de esta entidad.

El objeto del acto, que nos ocupa, es todo lo contrario, el de atraer a su seno a estas queridas compañeras, invitándolas una vez más, a que vuelvan a ingresar en sus respectivas sociedades.

No nos extrañan estas deserciones de los trabajadores en sus sociedades. Nuestros enemigos emplean toda clase de procedimientos, para alejar a los obreros del puesto que deben ocupar al lado de sus compañeros. Se valen de la insidia, la calumnia, las amenazas y también se valen del confesionario y de las dádavas al parecer generosas; pero no os fieis de quien habla mal de la organización obrera, pues es porque tiene particular interés en que esta no prospere porque saben, que tan pronto como los obreros se capaciten y comprendan sus derechos—y todo esto

# Compañera: LA UNIÓN FEMENINA es tu madre amantísima; no la abandones nunca

se aprende en la organización obrera —ocuparán el lugar que les corresponde como productores honrados y laboriosos, disfrutando un bien estar, que hoy solo disfrutan la sociedad burguesa, que nada son, porque nada producen.

Los beneficios que os reportan esta Mutualidad, tales como asistencia médica y de practicante, socorros de enfermedad, subsidio de maternidad y seguro de invalidez, son por sí solos beneficios muy dignos de tomarse en cuenta; pero si a éstos pudieseis añadir otros muchos, saldríais todas beneficiadas y para eso, sólo hace falta que vuestra sociedad vea duplicarse sus afiliadas y la labor sería más segura, más positiva.

Sabéis que todos estos beneficios se obtienen por la mútua ayuda, puesto que cada una de vosotras por sí sola no os es posible conseguir nada de esto por la insignificante cantidad de 25 céntimos a la semana.

Por esto insistimos en que volvais a ingresar en el seno de esta organización y que prestéis toda vuestra ayuda en la gran obra social que esta entidad realiza. Y pasemos a ver los beneficios que podeis obtener por medio de la acción común en otro aspecto, tal como la cooperación.

En España el movimiento sindical y político, si bien no responde a la importancia que tiene en otras naciones, va mucho más adelantado que el movimiento cooperativo. Y hemos de tener en cuenta, que por las presentes circunstancias que atravesamos, es mucho más difícil hacer propaganda societaria y socialista, que labor de cooperativismo. Para esto hay ancho campo y bien pudiéramos aprovechar este tiempo para dar impulso a la cooperación y elevarla a la altura en que se halla el movimiento obrero en los aspectos antes dichos. Las razones que hayan motivado el casi olvido de la cooperación, no nos las explicamos; pero el hecho es así y no pensamos en criticarlo, sino ponerle remedio.

Detengámonos a examinar la obra que puede realizar una Cooperativa de Consumo con el exceso de percepción. Dicho exceso es todo lo que el comerciante o tendero nos cobra de más en cada uno de los géneros que adquirimos en su tienda, y que la Cooperativa devuelve a sus socios.

En una Cooperativa de 2.000 socios, por ejemplo, que consumieran 1.500 ptas. anuales cada uno, con una devolución total de 75 pesetas por el exceso de percepción, de las que cada socio dejará una tercera parte en la caja de la Cooperativa, tendríamos 50.000 pesetas para poderlas emplear en diferentes obras sociales, sin que los afiliados hayan tenido que hacer ningún desembolso sino todo lo contrario, pues han percibido un beneficio de 50 pesetas a fin de año a más de haber obtenido los géneros de mejor calidad y el peso y la medida exacto.

## El poder no es la fuerza

*Ruje fiero Aquilón: con ira ciega,  
formidable titán, la encina abate;  
vano es que el roble de salvarse trate,  
pues al fin, se le rinde, se le entrega.*

*Sigue el estrago en la apacible vega,  
no queda árbol ni flor que no maltrate,  
en cambio al junco desdeñoso bate...  
¡y le mece más bien que le doblega!*

*Párate a mediar, hombre, y advierte  
como no es humillado el que se humilla  
ni son las leyes como tú las fraguas.*

*Puede el débil muy bien vencer al fuerte,  
¡como puede una simple piedrecilla  
torcer el curso de impetuosas aguas!*

## El Mendigo

*Sin formular el más leve reproche  
por creer su dolor justo castigo,  
sin calor y sin pan, triste mendigo  
buscaba albergue en la lluviosa noche.*

*De su buen corazón abierto el broche,  
esperaba encontrar un pecho amigo;  
¡mas solo Dios, de su dolor testigo,  
de alabanzas al cielo oyó el derroche!*

*La paciencia de Job se reflejaba  
en el noble semblante del anciano,  
de la noche, perdido en el desierto.*

*El Señor desde el cielo le llamaba,  
el mendigo infeliz, tendió la mano,  
musitó una oración... ¡y cayó muerto!*

REMEDIOS PICÓ

Con este exceso de percepción han logrado hacer en distintas naciones como en Inglaterra, Bélgica, Francia, etc., etc., Patronatos para niños, donde los afiliados pueden dejar a sus hijos aunque sean de pecho, mientras el matrimonio se va a trabajar. Allí los cuidan, los educan, los alimentan y hasta los curan.

También tienen en Inglaterra grandiosos edificios donde tienen instaladas sus Cooperativas con sus almacenes y oficinas, hermosos campos de té, de trigo, fábricas de harinas, de pastas para sopa y hasta barcos para transportar sus propias mercancías.

En Francia las Cooperativas producen calzado en tres poblaciones, tienen tres fábricas, en distintas ciudades, de conservas alimenticias, otra de chocolate en Burdeos, tostadero de café, ropas hechas, géneros de punto, servicio de transporte y vagones cubas que envía directamente a los centros de producción.

En Bélgica sucede lo mismo pues tienen también muy buenos edificios, hermosas granjas, fábricas de cerveza, de pastas para sopa, imprentas, géneros de punto, etc. etc.

En España lo más interesante en cooperación lo tenemos en Barcelona, "La Dignidad" y "La Flor de Mayo", tienen asistencia médica, patronatos para niños, bibliotecas circulantes, enseñanzas generales—un modo de amorrar el analfabetismo;—posee también "La Flor de Mayo" una granja, que tiene un hermoso parque de recreos con un hotel donde los afiliados pueden pasar las vacaciones durante el verano y pueden ir los domingos. Hay servicio de restaurant completo y dan facilidades y medios necesarios para hacerse las familias la comida.

Creo que todos estos datos son

mucho suficientes para demostrar la gran labor que puede realizar el proletariado, trabajando activamente en el campo cooperativo pues así, evitaríamos la vil explotación de que somos víctimas como consumidores por parte de los comerciantes desalmados, que desearios de poseer inmensas fortunas no reparan en los medios, aunque estos sean a costa de las vidas de sus semejantes, puesto que para lograrlo llegan hasta la adulteración de los alimentos.

Hemos visto aunque sea muy brevemente los grandes beneficios que podemos obtener como consumidores en el movimiento cooperativo, veámos también como la organización sindical nos es de absoluta necesidad para defendernos como productores.

Todos sabemos que gracias a la organización obrera se han obtenido mejoras tan importantes como la jornada de ocho horas, el pago de los accidentes del trabajo, el descanso dominical, subsidio de invalidez, subsidio de maternidad, seguro de vejez y los Comités paritarios de reciente constitución que son de una importancia enorme, puesto que han de resolverse en dichos Comités, infinidad de asuntos relacionados con el capital y el trabajo.

Como veis es digno de tenerse en cuenta todas estas cuestiones e ingresar en las filas de la Unión General de Trabajadores, puesto que ella es la que defiende a los trabajadores y lucha incesantemente por conseguir sus justas aspiraciones.

Ahora hemos de tener en cuenta que para consolidar todas estas mejoras obtenidas a costa de tantos sacrificios, necesitamos laborar activamente en la política, pues téngase en cuenta que si bien hoy la política en cierto modo está en suspenso, obedece a que el pro-

letariado no tiene todavía la fuerza necesaria para hacer prevalecer los derechos que con tanta facilidad le son escamoteados a la clase trabajadora. Además habéis de fijaros que ya han empezado a actuar las mujeres en los Ayuntamientos dentro de poco actuarán en la Asamblea Consultiva, pero habéis de tener en cuenta que ninguna de estas mujeres ha de hacerlo en beneficio de los explotados—recordar lo que pasó en el Ayuntamiento de Madrid con las Escuelas Laicas—por esta razón más que nunca precisamos las mujeres sumarnos a las filas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, únicos organismos que defienden hoy en España la libertad y la justicia.

Perdonad que como socialista que soy me acuerde de nuestro querido diario «El Socialista», el único verdadero defensor en la prensa de la clase trabajadora y que hoy más que nunca necesita de toda nuestra ayuda, por lo que os invito a que hagais una colecta al finalizar este acto, sin perjuicio de que para lo sucesivo prestéis a «El Socialista» toda vuestra colaboración y ayuda en la medida de vuestras fuerzas, con ello dareis una prueba de verdadero cariño a nuestro querido y llorado maestro Pablo Iglesias. El que todo lo sacrificó por la clase trabajadora, bien merece que nos sacrificuemos por defender los ideales que con tanto entusiasmo él sembró.

LUZ GARCIA

Madrid.

Compañeras: Leed el presente número que está dedicado a LA UNIÓN.

# Grandiosa Velada conmemorativa

La sociedad de socorros mútuos LA UNION, integrada por mujeres, hacía tiempo que no había celebrado ningún acto para congregarse a sus asociadas.

Dada la pujanza y renacimiento que en la mujer obrera se nota, la Junta Directiva de dicha entidad juzgó oportuno celebrar este año un solemne acto para conmemorar el XXVII aniversario de su natalicio, fecha gloriosa para la obrera ilicitanas que marcó el principio del fin de su cruel explotación en todos los órdenes: como explotada del taller y como esclava en el relativo a su condición de hembra.

En la fachada de la Casa del Pueblo ondularon durante todo el día 18

de este mes, fecha destinada para celebrar tan grato acontecimiento, todas las banderas de las diferentes sociedades que hay en la casa.

Por la noche, en el Teatro Llorente se celebró una velada oral-artística-literaria encontrándose dicho coliseo repleto de compañeros y compañeras, destacándose en su mayoría estas últimas.

El teatro, artísticamente engalanado con macetas y flores, y más que todo con la presencia de todos los hijos del trabajo, daba un aspecto conmovedor.

Presidió el acto la compañera Adela Blasco, presidenta de la sociedad festejada, quien leyó el discurso que copiamos íntegramente:

## UNAS PALABRAS

Trabajadoras: La Junta directiva que presido, queriendo interpretar los deseos de la mayoría de asociadas a LA UNION, ha organizado esta velada en conmemoración del vigésimo-séptimo aniversario de su fundación.

Nuestro propósito tiene como exclusiva finalidad, el anhelo de reunir a la familia proletaria, para que recuerde las glorias de LA UNION, y expansione su espíritu contemplando este acto de confraternidad humana; el más sublime de cuantos podemos realizar las trabajadoras ilicitanas que, aspirando a un mundo mejor en donde puedan tener cumplida satisfacción nuestras aspiraciones redentoras, procuremos, mientras, eficaz lenitivo a nuestros sufrimientos dando el merecido impulso a esta obra común del mútuo socorro, para asegurarnos un auxilio que remedie nuestras necesidades en los trances amargos en que nuestro organismo desfallece abatido por padecimiento físico que nos priva ganar, en el trabajo, el cotidiano sustento.

Fieles a nuestro ideario, y con ansia ferviente de poder conseguir que todas las trabajadoras participen de los beneficios que nuestra bienhechora sociedad proporciona a sus afiliadas, me permito invitar a las que todavía son una excepción en la vida societaria, a que ingresen en esta humanitaria institución, para con el esfuerzo de todas estatuir todas aquellas mejoras que completen lo que es en sí la acción mutua.

Confiada en que nuestras compañeras de trabajo tendrán muy en cuenta esta recomendación, y que sabrán atenderla debidamente, termino saludando fraternal y sinceramente a todos los que nos honran con su asistencia.

La joven Felicidad Mora Porcel lee una bonita poesía del compañero Antonio Agulló Segarra, siendo muy aplaudida.

La compañera Clara Rodríguez da lectura a un bien escrito artículo de la escritora local Mágina, hija del prestigioso socialista Pascual Román.

Por Cándido Val, son leídos también un escrito de la compañera de Madrid Soledad Martín, escrito expresamente para esta velada, y dos sonetos de la poetisa monovera Remedios Picó, que son acogidos por la concurrencia con una salva de aplausos.

Teresa Vicente da lectura a un artículo de María Cambrils, mereciendo calurosos aplausos de la concurrencia.

Se lee también por Rita García un extenso trabajo de Luz García, alabando la conducta de la mujer ilicitanas al preocuparse de su suerte y crear

la potente organización que tiene y señalándole el camino a seguir para emanciparse de la cruel explotación de que es víctima. Es finalizada la lectura con una salva de aplausos.

Por último, el compañero José Serrano da lectura a un bien escrito documento historiando la vida, desde su fundación, de LA UNION, hecho por su competente secretario Manuel Serrano Orts.

No extractamos en esta reseña nada de él porque lo copiamos íntegro en otro lugar de este número.

Terminada la lectura de todos los trabajos, habló la compañera Asunción Porcel, que ha sido presidenta, en otra época, de LA UNION.

La oradora se enorgullece de que las obreras de Elche se preocupen de su estado y de que acudan como una sola a la organización.

Se extiende en múltiples consideraciones sobre la obligación que está

encomendada a la mujer y termina haciendo un llamamiento a la obrera ilicitanas para que no abandone su puesto y venga a la sociedad de su oficio. Es muy aplaudida.

En último término habla el compañero Manuel Rodríguez, que sus primeras palabras son para elogiar la labor de los fundadores de LA UNION y especialmente para su secretario, que lo es desde que se fundó la sociedad.

Alienta a la mujer para que todas busquen durante todo este año una socia cada una, y en el próximo aniversario, si hoy son 1500, serán muchas más.

La mujer en Elche—dice—trabaja en muy rudas condiciones; ni se respeta el descanso dominical, ni disfruta de la jornada de ocho horas, haciéndolas trabajar en trabajos nocturnos.

Termina haciendo un llamamiento para que vengan a la sociedad. Es aplaudido.

La orquesta de bandurrias y guitarras toca varias piezas de su vasto repertorio, siendo en todas ellas muy aplaudida.

El grupo de aficionados de la Casa del Pueblo, representa las obras «El Porvenir del Niño» y «El Marsellese». Sus intérpretes compañeros Serrano Orts, Antonio Serrano, Maciá y Asencio, son ovacionados por su meritoria labor. La actriz ilicitanas Josefina Sánchez, como siempre fué muy aplaudida.

La jornada llevada a cabo por los compañeros de LA UNION, merece plácemes por todos los que pertenecemos a la gran familia obrera.

Desde estas columnas invitamos a todos, artistas como escritores a que prosigan por la senda emprendida y así conseguirán lo que tanto deseamos: nuestra liberación como esclavos del trabajo.

Gracias a todos.

A mi agradada y simpática amiguita  
Felicidad Mora Porcel

## Pues señor...

Una vez hubo una niña de belleza encantadora, de mirada seductora llena de gracia y bondad.

Venusto y grácil su cuerpo, de porte tan distinguido que al tuyo gran parecido tenía, Felicidad.

Y esta niña fué creciendo a la par que su cultura, su afición a la lectura, gentileza y perfección;

y es fama que con el tiempo sus naturales encantos fueron tan varios y tantos, que causaba admiración.

Y era tan pobre, tan pobre, que su madre, triste y vieja —y a quien grave mal aquejaba—, contra su pesar,

antes que nuevas desdichas las sumiera en la indigencia, en la edad de la inocencia,

dedicarla a trabajar.

Desde entonces ¡pobre niña! activa y madrugadora, antes de asomar la aurora penetraba en el taller;

y por un sueldo mezquino a cambio de un gran derroche de energía, hasta la noche trabajaba, cual mujer.

Y ocurrió que una mañana que al taller se dirigía antes de rayar el día, con un Hada se encontró.

Y aquella visión celeste con voz grave y amorosa como música armoniosa de esta manera le habló:

—«Hermosa niña: no ignoras que el trabajo es fortaleza, es salud, vida, riqueza, es esperanza y virtud;

pero que en largas jornadas como tú lo has practicado es un horrendo ateniado a tu fierna juventud.»

Y en un cuarto oscuro y pobre, a la mañana siguiente, se escuchaba solamente un lastimero gemir;

ahogado llanto de madre, la palabra entrecortada de la joven desgraciada que se sentía morir.

Mas de pronto en la guardilla se apareció el Hada, bella, rutilante, cual estrella de lumínico fulgor

y en la frente de la enferma puso sus labios de rosa y curó a la pobre hermosa con solo un beso de amor.

—¿Quién eres—dijo la niña con lágrimas en los ojos; y postrándose de hinojos ante tan grata visión

suplicaba humildemente:

—Para que el mundo se asombrase por favor, dime tu nombre. ¿Cómo te llamas...?

—«LA UNION».

A. AGULLO SEGARRA

## SALUTACION

Compañeras: Toda fiesta de la clase trabajadora, tiene para mí tanta emoción, que en mi pecho esos días son días de fiesta mayor. Las trabajadoras ilicitanas se reúnen hoy y celebran una de sus fiestas. Un acto sincero es, para esa unión vuestra que pone de manifiesto vuestra fé de obreras, vuestra alma proletaria y vuestro gran corazón de madres.

Unión femenina, es una palabra tan grande que dice: madre, esposa, hermana, hija.

No os hacen falta alientos, que os sobran, sabed solo que vuestra organización es el paso mas firme hacia el progreso.

SOLEDAD MARTIN

# LA JORNADA DE OCHO HORAS

Acción internacional

## La jornada de ocho horas

El IV Congreso sindical internacional ordinario, celebrado en París en el año actual, ha invitado de nuevo a todas las organizaciones afiliadas a la Federación sindical internacional a tomar todas las medidas que estimen apropiadas para mantener o reconquistar la jornada de ocho horas. Todos los Sindicatos deben tener plena conciencia de que la lucha para la reglamentación legal y una reducción del trabajo puede ser mantenida con tanto más éxito si los mismos obtienen también en sus luchas directas con los patronos mejoras en este terreno. Todas las organizaciones deben darse cuenta en su actividad que un agravamiento de las condiciones en una profesión dada o en un cierto país tienen inevitablemente una repercusión sobre las otras profesiones o sobre los otros países.

El Congreso ha pedido de nuevo a los Gobiernos la ratificación inmediata del Convenio de Washington sobre las ocho horas. Se ha pronunciado categóricamente contra acuerdos especiales que han hecho algunos Gobiernos sin dar cuenta a la Oficina Internacional del Trabajo y que implican el peligro—como lo prueba el acuerdo de Londres de 1926—de una falsa interpretación y, por consiguiente, de un debilitamiento del citado Convenio. Llama la atención sobre el hecho de que el Convenio de Washington contiene sólo disposiciones mínimas que hay que respetar generalmente. Es preciso rechazar con energía todos los esfuerzos que se hacen en ciertos países con tendencia a suprimir disposiciones legales que existen ya y que son más favorables referentes al aludido Convenio o que tienden a impedir la adaptación de tales disposiciones, visto que estos esfuerzos significan una violación del mencionado Convenio. Ha condenado vívamente el hecho de que los Gobiernos han disminuído mucho el valor de esta reforma social, que es la jornada de ocho horas, consintiendo para la ratificación numerosas derogaciones al Convenio de Washington.

Referente a los esfuerzos de racionalización de los métodos técnicos y de organización de la producción, el Congreso ha pedido de los Gobiernos el respeto de las decisiones de la Conferencia económica internacional, celebrada en Ginebra en 1927, encomendando a los «Gobiernos, instituciones públicas, organizaciones profesionales y a la opinión pública que dediquen atención especial a las medidas capaces de asegurar el mejor, el más sano y el más digno empleo

del hombre», tales como la selección, la orientación y la preparación profesionales, «la distribución del trabajo y del descanso», las formas de remuneración, asociando equitativamente al trabajador al aumento de su rendimiento y generalmente de las condiciones de trabajo y de existencia, favorables para la formación y la conservación de su personalidad.»

Los Gobiernos no hacen justicia a estas decisiones más que cuando fijan «la jornada de ocho horas como la hora máxima de trabajo» en las leyes de ratificación y en las relativas a la duración del trabajo o a la protección obrera y cuando, además, se esfuerzan por llegar a una reducción del trabajo, y esto, en primer lugar y sin esperar más tiempo, para las profesiones muy insalubres por su propia naturaleza o por razón del método de trabajo.

El Congreso ha expresado su opinión de que ya no existen motivos bien fundados contra una ratificación general del Convenio. Por esta razón ha encargado a la Mesa de la Federación sindical internacional que tome las medidas conducentes para llegar a una intervención simultánea en favor de la ratificación del Convenio en los países que entran en cuenta. Ha pedido también a los Sindicatos de todos los países donde no se ha realizado la ratificación que ejerzan constantemente presión sobre sus gobiernos para alcanzar este fin. Sólo podrán los Sindicatos mantener o conquistar la jornada de ocho horas en el caso que los trabajadores mismos tengan la firme voluntad de verla aplicada. Los obreros deben oponerse especialmente, con todos los medios apropiados, a los esfuerzos encaminados a quitarles los derechos que ya les están garantizados por la legislación.

El mejor apoyo, la mejor ayuda en la lucha por la jornada de ocho horas—por lo tanto, por una libertad más grande y mayor participación en la cultura y la educación obrera—será siempre su organización. Por esta razón el Congreso ha invitado a los trabajadores de todo el mundo a trabajar constantemente por el refuerzo de sus organizaciones a fin de poder asegurar mejor la jornada de ocho horas como duración máxima de trabajo y de poder romper todas los ataques de los gobiernos y de los patronos.

Obreros:

Leer y propagar

“El Socialista”

es defender vuestros propios intereses.

Por la jornada de las ocho horas

## La cuestión de los Tejedores

Como se expuso en nuestro número anterior, la cuestión de los tejedores quedó resuelta en la reunión que obreros y patronos celebraron el día 15 del presente mes; reunión a la cual asistió el Sr. Alcalde y el Sr. Delegado Gubernativo de Elche, D. Rafael Flaquer. Pero al ponerse en vigor lo acordado en dicha reunión, se tropezó con la resistencia patronal, es decir, los patronos no estaban conformes con lo que ellos mismos habían firmado.

Y, como los fabricantes no estaban conformes con lo pactado, a consecuencia de ello, no se ha trabajado esta semana en la inmensa mayoría de fábricas de tejidos.

Los obreros, como era natural, al reproducirse el conflicto, acudieron inmediatamente a la primera autoridad local y al Sr. Gobernador denunciando la informalidad patronal. El señor Gobernador llamó en seguida a los patronos para ordenarles el exacto cumplimiento de la ley y de lo pactado.

Y, por fin, después de muchas gestiones celebradas, el viernes último tuvo lugar una reunión en el salón alcaldía con asistencia de D. Rafael Flaquer, en la cual se ratificó lo pactado el día 15, y se hizo constar que si los patronos quieren que se trabaje más de ocho horas, tienen que abonar a los obreros el cincuenta por cien y a los obreros el veinte como muy claramente señala la ley, por medio de pacto, visto y autorizado por el Inspector del Trabajo.

Después de esta reunión, el Sindicato del Arte Textil, celebró Asamblea General extraordinaria en el salón grande de la Casa del Pueblo para dar cuenta de lo ocurrido y aconsejar la vuelta al trabajo de todas las compañeras y compañeros.

Con esto, ha terminado, hoy por hoy, la cuestión de los tejedores; cuestión que somos los primeros en lamentar. Los trabajadores del Arte Textil, deben de continuar guardando todos los respetos a la ley y a lo pactado, porque ese es el camino seguro que los ha de conducir al triunfo de sus justas aspiraciones.

Las organizaciones obreras, cuando no se separan de la línea que para las luchas señala la Unión General de Trabajadores, si no triunfan completamente, por lo menos salen airosas y dignamente de la pelea.

Trabajadores: Leed “El Obrero”

DE ZAPATEROS

## Por la defensa de las 8 horas

La Sociedad de constructores de calzado y similares, continúa incansablemente peleando por el cumplimiento de la jornada legal. Ha conseguido que la inmensa mayoría de fabricantes abonen a sus respectivos operarios el 20 por ciento en las horas extraordinarias que como mínimo señala la ley.

Todo esto por sí es algo importante digno de tenerse en cuenta, más aún si se piensa que la Sociedad hace cuatro días que se ha constituido, y la desunión que existía entre los zapateros era completa.

Lo que no ha podido lograr aún esta entidad por muchas denuncias que para lograrlo ha dirigido al señor Inspector local del Trabajo, es que cuando en una fábrica se tengan que hacer horas extraordinarias se proceda a la redacción del pacto legal para que no se hagan más horas de las que marca la ley. Esto apesar de ser una cosa tan legal y tan sencilla de llevar a cabo, no lo ha podido conseguir la Sociedad, ignorándose hoy por hoy las causas que motivan el incumplimiento de este aspecto de la ley. Pero tenemos la firmísima convicción que si hay fe y constancia en la pelea lo conseguiremos porque la ley se ha hecho para ser respetada por todos, y no para ser burlada.

Ha intervenido también nuestra Sociedad en la presente semana en un asunto surgido en la fábrica de don José Antón Agulló, y lo ha hecho de una manera tan feliz que ha logrado cuanto justamente pedían los obreros. Muy bien por nuestra querida Sociedad.

En estos ejemplos se deben de mirar los zapateros y comprenderán lo que puede hacer nuestra Sociedad cuando ésta cuenta con el apoyo y cariño de todos.

Los zapateros que actualmente viven separados de nuestra organización del oficio, deben acudir a ella para que esta pueda continuar la pelea en defensa de las ocho horas.

V. S. M.

NUEVA RELOJERIA

DE

Luis Gómez Valero

Se hacen reparaciones a precios económicos.

Se garantizan las composturas.

Ofrece su nuevo Establecimiento en la calle de Canalejas, 59 (Esquina a la calle del Conde).

## La Mutualidad Obrera

por C. Val de la Paz

III

(Conclusión)

Ya hemos hecho una breve exposición de lo que es la Mutualidad obrera madrileña.

De los beneficios obtenidos por esta entidad para sus asociados, podrán llenarse cientos de cuartillas, pero como nuestro objeto principal era el predicar con ejemplos, vayamos al objeto de este trabajo.

Elche, pueblo eminentemente societario, con sociedades pujantes y acreditadas, en su larga y fructífera vida, no ha querido abarcar mas que las sociedades de socorro.

Tentativas de cooperación se han hecho varias veces y fracasaron por causas que no son preciso enumerar pero que no han demostrado que sea imposible el plantearlas nuevamente. Que se habrán de conseguir grandes beneficios es indudable. En Alicante, Crevillente y algún pueblo más de la provincia se están haciendo trabajos para constituir la Mutualidad Obrera.

¿Puede preocupar a los trabajadores ilicitanos la creación de la Mutualidad? Tenemos el deber de decir que sí. ¿Tendría éxito esta sociedad? De antemano podemos asegurarlo.

Cuestión es de preocuparse un poco, de estudiar minuciosamente este asunto y de sentir deseos de trabajar para su constitución.

Elementos sobrados hay. Número de socios sobrarían.

Medios de desarrollarla no faltan.

¿Se beneficiarían los trabajadores?

Grandemente. Pensad solamente en una enfermedad los que hayáis tenido la desgracia de estar enfermos o de tener a un familiar. Repasad los gastos de medicinas, de específicos, de inyecciones, etc., y habreis observado que una enfermedad de un mes atrasa económicamente una casa un año. Recordad esos viajes a Alicante en busca de un especialista. Pensad en que en muchas ocasiones la enfermedad es mas larga por no disponer de todos los medios necesarios para su curación. En que muchas veces las recetas de los señores médicos duermen el sueño de los justos en el cajón de la cómoda por no disponer de las cuatro, cinco o más pesetas que valen, y ved en todo esto que unidos todos (vosótroos que teneis tantos ejemplos de los buenos resultados de la unión) podría hacerse una gran obra completamente necesaria y utilísima de esas sociedades tan magníficas de socorro pecuniario.

Y por hoy basta, recójase la idea por quien sienta de veras el ideal de los trabajadores, animémonos y vayamos a cumplir una vez más aquella bella frase:

«La redención de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos».

## A Salvador Ferrández

DESDE ESPRELLA

Ya es hora que interrumpim el silenci sepulcral en que ha temps els dos vivim. No es chust que axi prosedim els bons poetas. ¡Caball! A les muses de primera la inactivitat les mata, y es clar, com no es cosa grata cantar ñigat, pues cualquiera canta poc y en mala pta. Y estes muses, clar se veu, aunque ello es sensible y trist, que si no u remedia Deu han de morir en la creu lo mateix que Chesucrist, Y si al susurro del vent, als reflexos de la Lluna, al murmul de la corrent, al sel tul u a la nit bruna cantém el Art se resent. ¿Quin tema anem a elechir pera matar la afisió? Deixém al present dormir y peguemli un palisó al pasat y al porvenir. ¡Aném! tú que eres machor discurreix alguna cosa, en vers, que agrade al lector que estará cansat de prosa; y dispón de

UN LLAURAOR

## Sindicato del Ramo de Construcción

AVISO

Se pone en conocimiento de los compañeros socios, que a partir del lunes 5 de octubre se cambiará el horario en el trabajo como sigue: Mañana de 8 a 12, tarde de 1 a 5.

Que cumplan todos unánimemente este acuerdo. Que no haya disparidad de pensamiento.

EL COMITÉ

## "Círculo Obrero Illicitano"

AVISO IMPORTANTE

Se pone en conocimiento del público, que se han puesto a la venta 160 butacas en buen uso que existen en el Teatro Llorente, propiedad de esta entidad.

Los que deseen conocer el precio de este mobiliario, pueden pasar por Secretaría de 9 y media a 11 de la noche a partir de esta fecha.

Elche 25 Septiembre 1927

LA JUNTA

## Trabajadores: Propagad EL OBRERO

## Acción Obrera Teatro Llorente

Los hiladores mecánicos

Los obreros que trabajan en la fábrica de hilados «Hiladora Illicitana», han pedido el cumplimiento de la jornada legal de ocho horas, y para conseguirlo han pasado al Inspector del Trabajo las correspondientes denuncias y han celebrado algunas entrevistas con los patronos y con el señor Delegado Gubernativo.

También se proponen estos sufridos obreros constituirse en sociedad del oficio, habiendo designado una comisión para que proceda a la redacción del proyecto de reglamento.

Sociedad de Zapateros

En vista de que esta Sociedad no puede conseguir de los patronos del ramo el cumplimiento de la jornada legal, una vez que se están haciendo horas extraordinarias en muchas fábricas sin proceder al pacto que marca la ley, ha recurrido al Sr. Inspector provincial del Trabajo para ver si puede lograr que se cumpla lo legislado.

Sindicato de la Alpargata

Para anoche estaba convocada Asamblea General ordinaria del Sindicato de la Alpargata.

En esta Junta se tenía que tratar sobre el próximo Congreso extraordinario de la Unión General.

Comité de Delegados

La última semana visitó al Sr. Gobernador una Comisión del Comité de delegados de la Casa del Pueblo con el justo fin de poder conseguir de la primera autoridad de la provincia autorización para celebrar las organizaciones sus Asambleas reglamentarias.

Agrupación Socialista

Esta tarde a las cuatro celebrará Asamblea General ordinaria.

Uno de los puntos a tratar es sobre el Congreso extraordinario del Partido.

## Garganta, Nariz y Oídos

Consulta exclusiva de dicha especialidad a cargo del

## Dr. J. López Sánchez

Ex profesor-Ayudante e Interno por oposición en la Cátedra de Oto-Rino Laringología de la Facultad de Medicina de Madrid.

CONSULTA DE 11 a 1

P. Abad Penalva, 1. — ALICANTE

## Suscripción a favor de "El Socialista"

Suma anterior, 113'50 ptas.

Sociedad de Oficios Varios, 4'00; Pascual Agulló, 1'00; Una compañera, 0'50; Roque Pérez, 0'50.

Total, 119'50.

Hoy domingo, grandiosa e interesante sección de cine desde las cuatro de la tarde en adelante.

Mañana la chistosísima película RICARDITO EL AFORTUNADO.

Martes, la proyección de gran interés LA PISTA DE LOS BRILLANTES.

Jueves, la emocionante producción ALMAS GEMELAS.

## Agrupación Socialista

IMPORTANTE

Se dá un plazo de tres meses a contar desde la fecha para que todos los afiliados que se encuentren atrasados en el pago de cuotas se pongan al corriente. Vencido dicho plazo serán dados de baja los que no hayan cumplido esta disposición de la Asamblea General.

Elche 21 Agosto 1927.

EL COMITÉ

## D. Jaime Pomares Brotóns

Diplomado en la Carrera de Perito Contable Comercial en 9 de Mayo de 1927

Habiendo terminado con brillantes notas la Carrera, ha abierto en su domicilio, calle de Lope de Vega, 24, una Clase de Contabilidad, durante el día de 12 a 1, y de 8 a 9 por la noche.

## Sección Deportiva

El «Gimnástico» venció por 2 a 1 al «Elche» el domingo.

La línea atacante nuestra, no estuvo a la altura del partido anterior. Creemos firmemente que fué equivocación el sustituir a García (Jordá) por Puig, aquél es ambicioso, éste no.

La línea media, jugó horrores. Nuestra satisfacción sería grande si viéramos hoy la misma línea media y en la delantera a García e Irlés.

El «Gimnástico» es de los que en técnica es una medianía pero hay ardor, ambición.

Hoy «Sporting» de Canet.

José Morant el sábado 24 y lunes 26 demostró al pueblo de Elche en la Plaza de Toros su resistencia física, rindiendo el primer día a un caballo y el segundo a 12 corredores. Dos horas estuvo corriendo sin mostrar cansancio ni fatiga. 206 vueltas dió...

ADMIRADOR

IMPRENTA MODERNA

Abad Pons, 1 ELCHE Castelar, 6

**Ideal Room**

Servido por elegantes señoras

Vinos de marca = Licores de todas clases

ELCHE

Hojalatería y Calderería

Francisco Santamaría Discipulo de Parra

Hijo de Ginés Pelegrin

Se ofrece para la enseñanza de Guitarra; Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.

Barrio San Jerónimo núm. 27

MAYOR ARRABAL, 16

Dentófilo infalible

DEL

DR. COQUILLAT

Este prodigioso polvo, hace reaparecer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y muelas, purga con suavidad, curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

CAJA, 175 PESETAS

Serafin Sevilla Mora

Sport ciclista

Bicicletas de alquiler

DE MARCAS ACREDITADAS

Ramón Jaén, 38 (Puente del Rey)

Estómago e intestinos

CURACION RADICAL CON

Gastrovanadina

DR. COQUILLAT

ELIXIR

(FÓRMULA ÁCIDA)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria), vómitos, diarreas y fermentaciones anormales.

Frasco, 4 pesetas

Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMPAÑIA; MARTIN Y DURAN; FRANCISCO CASAS, MADRID.—CASA SEGALA, BARCELONA

Se vende en todas las farmacias

POLVO

(FÓRMULA ALCALINA)

Cura el exceso de ácido (hiperclorhidria), flatulencia, atonía gástrica y estreñimiento.

Caja pequeña, 2 plas. Grande, 550

¡Alto ahí!

GRAN SURTIDO DE CUERDAS PARA GUITARRA, LAUD, BANDURRIA Y VIOLIN

Para guitarra: encordado desde 150 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

NO EQUIVOCARSE: MAYOR ARRABAL, 16

FRANCISCO SANTAMARIA

TIENDA DE COMESTIBLES

BAR CHICUELO

DE

Santiago Buigues

PLAZA DE ABASTOS

En este acreditado Bar se sirve café exquisito con gotas o con leche por diez céntimos.

Aperitivos y anisados de las más acreditadas marcas.

Repostería Círculo Obrero

Esmerado servicio de café y las más acreditadas marcas en licores y aperitivos.

VARIEDAD EN

BOCADILLOS

Visitadla y os convenceréis

CONSULTORIO

dedicado exclusivamente al tratamiento de las enfermedades de la PIEL Y SECRETAS

DOCTOR OCA

AVENIDA DE GADEA, NUM. 14

ALICANTE

TALLERES DE MÁRMOLES

DE

Juan Bautista Alcaraz

Lápidas y Esculturas

Mármol para muebles y escaleras

Bailén, 21.—ALICANTE

Canalejas, 6.—ELCHE

Haga sus compras en la



Encargue sus impresos en la

Imprenta Moderna

Abad Pons, 1 y Castelar, 6



Imprenta Moderna

El Obrero

Organo del Partido Socialista en Elche y defensor de las Sociedades Obreras